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2013 全国两会

全国政协委员、住建部副部长齐骥———

会保护“刚需”购房者
本报特派记者 刘红杰 发自北京

5日下午，国家发改委副主任
杜鹰在接受记者采访时，就房地
产调控清晰地吐出十个字：“房地
产调控要坚定不移。”

全国政协委员、著名经济
学家厉以宁则谈到了“国五条”
对房地产调控的作用。“效果是
慢慢来的，不能立竿见影。”厉
以宁认为，“国五条”总的方向

是希望能够把房价降下来，但
一开头效果不会这样，因为民
众对政策不理解，还有很多猜
测和其他因素。

厉以宁说，在整个住房供不
应求的情况下，要真正解决房价，
就是把投机性需求去掉，让老百
姓的需求得到满足，供求差距趋
于缩小。对于房地产商以后的职

能是不是从卖房者变成服务者，
厉以宁说，房地产带动了国民经
济很多方面，所以要让他们有正
常的利润可得。市场调节这块房
地产商去做，社会保障住房则由
政府承担更大的责任。

5日下午，全国政协委员、住
建部副部长齐骥也对记者表示，

“国五条”是为了遏制投资、投机

购房的行为，可是民众担心所得
税这部分会被转移到购房者身
上，对“刚需”购房造成伤害。所得
者付费，就像工资的所得税，谁拿
到经营性收入，谁去付这部分税，
政策是这样规定的。“我们发现这
里确实有强势和弱势的问题，我
们会针对‘刚需’购买者出台保护
措施。”

“房地产是一个民生产业，必
须调控到符合我们的基本收入水
平上，房价的总水平应该与收入水
平相适应。”第十一届全国人大财
经委员会副主任委员、国家统计局
原副局长贺铿说。

他认为，以市场或经济的办法
调控是主要的，但现在市场手段用
得不够，行政的办法不可能最终解
决问题。之前出台的几次调控办
法、规定，实际上是一个行政的办
法，通过这两三年来看作用有限。

这次新“国五条”比较突出
的就是要利用税收。20%的税是
交易环节的税，不利于房价下降
回到合理价位，因为毕竟有交易
成本。“重要的是保有税，我一直
主张房屋除了人均应住面积，也
就是城镇人均住房面积的 33 平
米不征税、不增加老百姓负担，
超出面积可以征收税，超得越
多，收的税越高。如果房屋空在
那里，更应该收税。”贺铿还表
示，遗产税最终是要实行的。

国家统计局原副局长贺铿———

房屋保有税才是调控关键
本报特派记者 任鹏 王茂林

本报济南3月5日讯（记者 马
绍栋） 即将于4月1日起施行的

《山东省人民政府关于修改<山东
省契税征收规定>的决定》（下简
称《决定》）引发了各界对我省契
税税率调整的关注。今天省法制
办公室做出解读称，之所以作出
调整，是因为目前我省契税税率

与其他省市相比处在较低水平，
难以适应宏观调控的需要。

今年 1月 30日印发的《决定》
分别对契税税率及具体适用税率
的制定批准程序和契税征收机关
两方面内容作了规定。省法制办表
示，《山东省契税征收规定》（1998年
省政府令第91号）规定，我省契税税

率为3%，与其他省市相比处在较低
水平，难以适应宏观调控的需要。

《决定》中将契税税率调整为3%－
5%，是具体税率的确定区间，不是
浮动税率。契税适用的具体税率将
由省财政部门会同地方税务机关
根据实际提出建议，报省人民政府
批准后向社会公布。

省法制办：

每个城市的契税

税率是固定的

5年来，新建各类保障

性住房1800多万套，棚户区

改造住房1200多万套。

坚持搞好房地产市

场调控不动摇，遏制了

房价过快上涨势头。

李稻葵：

“20%个税”

实施有困难

针对国务院出台新政
“二手房交易征收20%个人
所得税”，全国政协委员、
清华大学经管学院教授李
稻葵直言：“20%看上去很
美，但是实施起来很难。”

李稻葵举例说，100万
元买的房子，要卖150万元，

“这50万元的差价并非全由
房价上涨导致，也许其中
有20万装修费——— 这怎么
算？”他认为房产长期持有
增值确实应该交个人所得
税，但是短期不具有可操
作性。他建议，从短期来
看，应该对房屋销售总额
收一定的税——— 比如1%或
者2%，虽然这个政策本身
存在，但是执行力度还不
够，而且可以提高一些。

李稻葵认为，“新国五
条”最有实效的是二套房
首付和贷款利息的提高，
这才是狠招。（宗和）
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